

■ La clave está en los indecisos, dicen expertos

Aznar ganaría hoy en España sin mayoría absoluta: encuestas

■ Cierran la frontera Francia-País Vasco por temor a disturbios

Armando G. Tejeda, corresponsal, Madrid, 11 de marzo □ Unos 34 millones de españoles están habilitados para decidir este domingo el futuro gobierno de su país y elegirán entre la democracia cristiana conservadora, representada por el Partido Popular del presidente José María Aznar, y la socialdemocracia, que en esta ocasión vive en una alianza formada por el Partido Socialista Obrero Español (PSOE) y los comunistas de Izquierda Unida.

Las encuestas otorgan la victoria, sin mayoría absoluta, al partido de Aznar, pero especialistas indican que la clave está en el voto de los indecisos o abstencionistas, es decir, tres de cada 10 españoles.

Las campañas proselitistas de todos los partidos cerraron la noche del viernes con mensajes contra el abstencionismo, escuelo que no ha logrado vencerse en los últimos siete comicios generales.

La coalición vasca Euskal Herriak, (nombre electoral de Herri Batasuna, considerado brazo político de ETA) pidió a sus simpatizantes a abstenerse de votar, en tanto que se anotó que serían desplazados en el País Vasco 106 mil agentes con la misión de impedir acciones violentas.

El conservador Aznar, quien aspira en estos comicios a su primera reelección, tiene a su favor cuatro años de gobierno en los que la situación económica de España logró su mayor esplendor lo que, según su ideología neoliberal, se traduce en una inflación de menos de 3 por ciento y el adelgazamiento del Estado mediante la privatización de las más grandes empresas públicas, entre ellas la multinacional Telefónica y filiales de la eléctrica Endesa.

También se obtuvo durante su mandato la reducción del desempleo, pese a que la tasa de desocupación sigue afectando a 18 por ciento de la población económicamente activa. Con 2 millones de cesantes, España tiene la tasa de desempleo más alta de la Unión Europea.

El Partido Popular ha sufrido varias transformaciones ideológicas desde que fue fundado en 1977 por Manuel Fraga Iribarne, ministro censor de la dictadura de Francisco Franco. Entonces la organización se llamó Alianza Popular, y aglutinó al sector más conservador español.

La primera renovación del partido ocurrió en 1988, cuando Fraga Iribarne recomendó a Aznar modificar el perfil del partido, y desde entonces el ahora gobernante buscó desaparecer el estigma de ser una fuerza de derecha nacida del franquismo, con la idea del "viraje al centroderecha".

Pese a sus logros, el gobierno de Aznar es acusado de haber creado un "oligopolio" formado por personas de su entorno, quienes hoy dirigen las empresas privatizadas durante su gestión. Se señala, por ejemplo, que la multinacional Telefónica está hoy bajo el mando de un antiguo compañero de banca de Aznar, Juan Villalonga.

También se critica la incapacidad del gobierno de mantener la cohesión entre las fuerzas políticas españolas y vascas para avanzar en el proceso de paz en el País Vasco, a pesar de que durante su gobierno ETA mantuvo una tregua de 14 meses, la más larga en la historia del conflicto vasco.

Felipe González, el gran ausente

El PSOE acude por primera vez a unas elecciones presidenciales sin tener como candidato a su histórico líder, Felipe González, lugar que ocupa Joaquín Almunia, quien fue el principal promotor de la firma del pacto con Izquierda Unida.

Durante su campaña, Almunia prometió romper la tendencia "oligopólica" impues-

ta en el país por Aznar, crear empleos para los jóvenes, eliminar la industria de la energía nuclear y reformar la jornada laboral para imponer un sistema de 35 horas, para estimular el desempleo.

Los detractores de Almunia señalan que en sus años al frente del Ministerio del Trabajo, durante el gobierno de González, no reportó ninguna mejora en el desempleo, y recuerdan que en un principio su partido eligió como candidato presidencial a José Boquer, quien dimitió meses después presionado por el PSOE y debido a acusaciones por presuntas irregularidades durante su período como ministro de Hacienda.

El líder de Izquierda Unida, Francisco Frutos, de 61 años de edad y originario de Zaragoza, es el suplente de emergencia de la alianza izquierdista, luego de que el histórico líder de la formación, Julio Anguita, sufrió un tercero infarto en diciembre.

La campaña de Frutos se ha centrado en políticas sociales encaminadas a favorecer a los estratos más pobres de la población. Sin embargo, las encuestas pronostican calamitosos resultados electorales para Izquierda Unida, pese a que intelectuales como el premio Nobel portugués José Saramago llamaron a votar por la izquierda.

Este domingo electoral también estará marcado por el temor de que ETA realice acciones violentas, ya que hace cinco días el grupo armado hizo estallar un cohete en San Sebastián.

El secretario de Estado para la Seguridad, Ricardo Martí Fluxa, explicó que el dispositivo de seguridad, que funciona desde que se inició la campaña hace 15 días, se intensificará en la jornada electoral, para lo que se contará con 106 mil agentes, de los cuales 50 mil se concentrarán en Euskadi y Navarra, y que vigilarán las 53 mil mesas electorales del territorio.

En todo caso, el País Vasco es la autonomía en la que se ha pedido un mayor número de votos por correo, 44 mil según informes oficiales.

Así, hoy quedó cerrada la frontera con Francia por orden del Ministerio del Interior francés, hecho que coincidió con una manifestación en favor de los presos políticos de ETA en Bayona, en el País Vasco francés, a la que asistieron 500 personas.

CONTINUIDAD O CAMBIO



José María Aznar y Joaquín Almunia, en dura lucha por el gobierno español ■ Fotos: Reuters

■ Amenazan de muerte a reportero investigador

Descubren el latifundio más grande del mundo en Brasil

Dpa, São Paulo, 11 de marzo □ Klester Cavalcanti, reportero de la revista Veja, fue secuestrado y amenazado de muerte hace unos días en la amazónica ciudad de Belém cuando investigaba un escándalo de fraude con títulos de tierra que afectaría a una superficie equivalente a los territorios de Portugal y Bélgica.

La agresión a Cavalcanti, según la denuncia de Veja en su edición que apareció este domingo, ocurrió el pasado miércoles cuando el reportero investigador fue atacado por dos hombres armados y con los rostros cubiertos con máscaras de carnaval.

Los atacantes condujeron al reportero a un automóvil, donde fue maniatado y su cabeza cubierta con un plástico. A continuación, Cavalcanti fue llevado a un lugar desierto, donde fue atado fuertemente a un árbol, y sus atacantes le advirtieron: "Si el reportaje sale publicado, volveremos para concluir el servicio".

El reportaje en cuestión, que aparecerá también este domingo, se refiere al fraude con títulos de 120 mil kilómetros cuadrados de tierra en Pará registrados a nombre

de una persona ficticia —Carlos Madeiros—, quien sería también el mayor latifundista del planeta al detentar áreas equivalentes a la suma de las superficies de Bélgica y Portugal, y a 1,5 por ciento del territorio brasileño.

De acuerdo con investigaciones oficiales, Madeiros es un personaje creado por un grupo de personas que formarían la mayor banda de apropiación ilegal de tierras estatales existente en el país.

Según el fiscal público de Pará, Carlos Llamero, todos los documentos existentes a nombre de Madeiros pertenecían a personas muertas, y eran utilizados por una red de abogados que se presenta como apoderado del inexistente Madeiros.

Llamero indica al abogado Flavio Augusto Titán Viegas, de 72 años, como el probable líder de la banda, ya que tiene un poder "otorgado" por Madeiros con fecha de 1981 y se presenta como representante del supuesto latifundista desde 1975, cuando comenzaron los fraudes.

"Está presente cuando todo empezo y sigue involucrado hasta hoy", afirmó el fiscal, pero la revista Veja indicó que Titán ha negado tener cualquier vínculo con esa actividad ilícita.

El Instituto de Tierras de Pará calcula que mil 300 títulos de tierra han sido registrados irregularmente hasta el día de hoy a nombre de Madeiros, y que esas inmensas áreas agrícolas se mantienen improductivas, pero con frecuencia son vendidas a personas que ignoran las ilegalidades, o a empresas madereras que aprovechan las tierras para la tala de árboles.

La participación de esas empresas ha sido comprobada por lo menos en un caso, el de la maderera Cemex, que adquirió a Madeiros 140 kilómetros cuadrados en el municipio de Satarem, que estaban destinados por el Instituto Nacional de Colonización y Reforma Agraria al asentamiento de 450 familias de campesinos sin tierra.

Los labriegos denunciaron la irregularidad cuando Cemex comenzó a derribar árboles.

A la empresa se le negó el ingreso al área, pero su director, José Baranek, declaró ignorar que al comprar la zona estaba cooperando con un fraude.

Las tierras registradas a nombre de Madeiros podrían ser expropiadas por el gobierno de Fernando Henrique Cardoso, que recientemente anunció que destinará el programa de reforma agraria a la creación de reservas ambientales en las propiedades rurales registradas irregularmente.

PROTESTA EN BIRIATOU



La policía francesa vigila en la frontera con España una manifestación de vascos ■ Foto: Ap